
NO聞 25 1997.1 

側九州地域計画研究所

一謹賀新年一

新年おめでとうございます。心新たに、何ごとがあっても、

元気に仕事に励める事務所っくりを進めていきたいと思ってい

ます。

こ、こ数年来、とくに昨年の後半は重要陶しい事件や話題の多い

年月でした。しかし戦後一方的に右肩上がりばかりだったから

といって、今後右下がりばかりになるとは言えないと思いま

す。戦前からの流れを表紙にのせましたが、上がったり下がっ

たりが世の常というのが、平凡で常識的なことだと思います。

私ども所員一同、一層「心のこもったJ仕事に心がけたいと思

います。今後とおお引き立てのほどお願いいたします。

平成9年1月1日

(槻九州地域計画研究所所員一同
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• M27.， 28、日清戦争 -T3、第1次世界大戦始まる
• T12、関東大震災

• S20、敗戦 ・S33、1万円札発行 ・S45、大阪万湾、 70年安保
l ・S24、湯川秀樹ノ ペル賞、中拳人民共和国 -H1 

・S16、太平洋戦争 ・S35、所得倍泊計画、 60年安保 "ルリンの壁
• S25、朝鮮戦争 壊れる

-S4、映箇「大学は出たけれどj ・S27、わ万円口講和条約

-M31，38、日露戦争
.. T6、口シア革命

〈日本人の還暦120年史) 日本の“国民国家"の成立在、欧米諸国との不平等「条約改正」の動きと、国内における国会開設運動

とみるならば、 1gg5~2000年ぐらいが還暦2代 (120年)ということになる。そのことを意識して、上のような図をつくった。
戦前の不安定と戦後の安定大成長がよく現れている (6頁参照)。
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は賑わったけど、だんだん利用者が減ってしまって

Jということであったr

シリ ズ2回目の今回は、全国のいろいろな博物館で

の利用者数の減少しているケースと減少をくいとめる

ケースにスポットをあててみた。

@民博、隆博でも開館当初の 1/2くらいに減少

まずはじめに、実例として我が閏を代表する博物館

の幾つかの利用者数の推移を、開館当初~10年後~現

在というふうに並べてみた。

開館当初(1970年)には、従来までの我が国の博物

館のイメ-:/を一変させ「展示物に触れることができ

る」ことで、知的遊び場の先駆けになったといわれる

国立民族学博物館(大阪府千里)、あるいは 1980年代

の我が国の文化行政の結晶といわれる国立歴史民俗博

博物館つてなんだ シリーズ②

物館でも、開館当初は「押すな押すなJといラ状態で

あったというが、徐々に減って今では約半分位にまで

なっている。両博物館は国立学校設置法に基づく大学

共同利用機関であって、どちらかといえば研究活動が

主の施設とはいえ、施設の担当職員の方は利用者減少

を大いに気になさっている。

また、九州田中でも比較的利用圏域が大きい福岡都

市圏内にある主要な施設をみても同様に鰐1館当初から

徐々に減っているのであった。

@立地、社会情勢の変化、規模が利用者減の原因ワ

「立地が悪くて来てくれなL、H周辺のレジャー施設に

お客をとられた」。これは、千葉県佐倉市の国立歴史民

俗博物館で職員の方の言葉である。

佐倉市は東京からみて北北東に向けて快速列車で1時

間、成田空港と東京の間にある立地条件である o 利用

状況は関東からが8割以仁で、東京方面が重要な利用

マーケットとなっている。しかし、東京の1時間圏内に

は他にも魅力的な施設が多く、最終的にはお客を「と

られてJいる。
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博物館つてなんだ シリーズ②

「博物館は本当に利用者が減る一方なのか?~大阪府弥生博物館での取り組み~ •••••••••• 2 

ガラスのハエとりから 57年 初体験としての還暦.......，....，..............・ 6 
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全国区の博物館、九州の博物館の利用者推移

入 場 者数

展 刀ミ 概 要 開館年度 昭和63年度 現在、
開館当初 (経過年数)i (調査年度)

国立博物館

国立歴史民俗学博物館
日本各地の歴史と民岐について、古代から現代まで

昭和田年 600， 925 
477. 057 306， 203 

通史で展示し、研究する大学共同利用期間。 (7年) (平成日年)

世界中由民族と民族文化について展示、研究を行う
269，119 235， 706 

思立民俗学博物館 大学共同手IJ周期間。 昭和52年 593， 649 
写真撮影可、展示に触れることもできる。

(11年) (平成7年〉

京都国立博物館
日本の考古遺跡と古美術在中心に、中国その他由美

明治30年 不明
477，057 365，416 

術を加えた展示・収蔵を行ってし帰。 (91年) '(平成7年)

福岡県南の博物館

福岡の歴史とそこで生活した人々の暮らしなどを
454，206 

福岡市立 博物館 保存・継承し、生涯学習の場としても活用できる文 平成2年 301. 055 
(平成7年)

化施設として建設された。

九州歴史 資料館
九州の歴史資料の収集・保管・謂査・研究を行い、九

昭和48年 41. 824 
669，210 35，492 

州の文化財センターとしての役割を果たしている。 cl5年， (平成7年)

一方、「国民が海外に自由に行ける裕福さを身につけ、

TVでは世界各国の文化までをテーマにすることが多く

なった頃から、利用者は徐々に減ってきたようだJ。こ

れは国立歴史民族学博物館支援財団の方の言葉であり、

こちらは1970年以降四日本国民白豊かさやTVの情報

力が、大阪まで行って実物を見て触れる魅力を圧倒し

fことL、うことだ忍うカ、。

私自身、今回、初めてこの民博に入ったが九スケー

ノレと展示には正直圧倒させられた。利用者が減少して

いることと関係なく「人に話したくなるネタになる」

し、想像力をいろいろかき立ててくれる点ではTVとは

比較できない魅力が十分光っていると思った。

fスケール不足かなあj。これは福附市博物館の担当職

員の方の言葉である。延床面積約15千m"ではそれほど

狭いとは思えないのだが ー。話によると企画展の内

容によって年次変動が大きいそうである。福岡市博物

館の場合、展示場の過半数は企画展示白スペースlでも

ある。「漢奴倭国」白金印があったりして、福岡に来る

海外の観光客は良く訪れているようであるが、常設展

示だけではやはり厳しいようである。

では、本当に博物館は絶対に利用客が減つでいく一

方なのだろうか。

@博物館を上手く売り込む手だてがないか

話が飛んで恐縮だが、ある町の特産品開発のヲーキ

ング白場で、座長さんが「立派なものを作るより、上

手く売る Yウハウの方が大事」とおっしゃっていた白

を思い出す。その点、訪れた人は必ず感動するような

3 

素晴らしい中身でも、人を呼び込む動機づけがないと、

見てもらえないことになる。

社会教育施設として公益性が強い機能だが、今後は

人を呼び寄せるような取り組みをどれくらい取り入れ

るのかがポイントであり、テーマに沿ったものを追求

する一方で、地域社会の知的遊び場としての機能、集

客装置としての役割jを重視しても良いように思えた。

その点で、博物館の内外で幅広く活動を繰り広げ(展

示活動に留まらず)、一度減った利用者数を逆に増やす

ことに成功したケースをみてみたL、。

@人を呼び込むことに主眼を置いたケース

~大阪府立弥生文化博物館

l入場者数が初年度が最も多く、それから徐々に減少

の一途をたどる運命の博物館にあって、「大阪府立弥生

文化博物館Jだけは平成6年の約5万人から、 1年後に

は1万人増の約6万λと増加している。

lFロビーでのコンサート

ロ
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弥生博物館平面図

i 1階ロビーにおいて、様々な企画が行われている。

'(地階)

( 1階〉

入口

(2階〉

@大阪府の博物館ネットワ-'7構想の第1号博物館

大阪、天王寺駅から JR阪和線の普通に乗って信太山

駅まで約25分、更に堺市の古い街並みの中を歩くこと

約7分、交通量の多い国道沿いに大阪府立弥生文化博物

館がある。住宅地の中で、l じがも沿道型のレストランな

どに混じって立地しているのがまず変わっている。い

かにも交通の使が良く、地域の人が来やすそうである。

この博物館は、実は前回紹介した「大阪府立近つ

飛鳥博物館」の兄弟分といったところの博物館である。

というのも、現在、大阪府で推進しでいる「大阪府

博物館ネヴトワーク構想」で出来た、 1番目の博物館だ

からである(近つ飛鳥が2番目)。

この構想は、簡単に言うと大阪府内に時代ごと、テー

マごとの切り口をもった4つ府立博物館を作って相互ネ

ットワークを図るというものだ。

従来我が国の地方博物館や資料館のよう広、市町村
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言事問蹄 ~~!ii'"~ ，，:也三三

毎の通史といウ縦割りでなく、地域性でなく予←マ性

を追求することで、部門によっlては日本中で唯一のテ← J

マ型博物館にもなれるというのである。

• r公民館活動」みたいな博物館

では、 l実際にニの博物館が、どのような活動を行っ

ているものか捉えてもらうために、展示等の工夫や活 2

動内容を整理したのでみて戴きたい。

(1)展示等の工夫

・展示物に触れる(土器など出土品を自由に触れる

コーすーは近つ飛鳥でもあったが)

・展示物の写真撮影が出来る(文化財を写真に収め

ること自体が屋内でも物議をかもしたが、とりあ

えず利用者には喜んでもらえたようである)

・展示に関するジンポジウムなどを積極的に行って{

b 、る 0

・音声テープ解説のサ-'['スを行っているo

-学芸員が他白機関と協力し合い、独自に特別展の

解説冊子や、書籍の発行を行っている。(執筆者が

費用を負担している)

-新聞社、テレビ局等と提携し、新規展示物の宣伝

を常に行っている o

・展示のポスターは、毎回コンペを行っている。

(2)学習活動

-土器づくり教室を館外の野外活動センター(公園)

で行っている。

-弥生食体験を行った。

(3)イベント活動

・館内の展示品などを使った写真コンテストを実施

した。(モデルはその当時の衣装(推定復元品)を

着用)

-館内の展示品を使い、絵画コンテスト在実施した。

-映岡上映会 l

• LPレヨ ドリスニングコーナーの設置

く弥生ミュージアムコンサ ト〉

・パロックの楽Lみ (7/岳9)

・名月ヨシザート 一等・三弦・尺ハの織りなす幻

想 (9/9)

-木管アフタヌムンコンサード (9〆23)

. 8本占西洋のメロヂィーでつづる和美(わぴ)・西

美(さび)の秋ClO/14)

・小春日和コシサート 邦楽とピアノの世界

(11〆25)

寸
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出典 「弥生文化博物館要覧」

絵画コンテス卜では84人、 87点目応募があった。

.7ノレ トと"第九"で楽しむクリスマス(12/10)

.ワイ /1で楽じい音楽を!(1/20) 

・早春コンサート バロックリコーダ干の響き

(2/10) 

・春一番コンサートー愉快なアンサンプjレー

(3/20) 

(4)博物館ネット勺 ク化のための活動

竺入場券の裏に近つ飛鳥博物館の紹介を印刷してい

る。

-ポスター由コノベを近つ飛鳥博物館と合同でおこ

なっている

これらの活動を博物館で行っている点にあらためて

驚く。特に目を引くのがコンサートが多いことであろ

う。これは一時期入場者が減った平成7年に仕掛けた取

り組みで、出演者を一般公募し、コンサートは1階のロ

ビー(音響施設などの設置は無い)で開催している。

写真撮影禁止の博物館が多い日本において、はじめ

て文化財(一流デザイナーによる弥生時代田再現衣装

を着た女性のモデルも加え)の写真撮影会を開催した。

地元の芸術家の展示場にも使っており、私が訪れた

ときにも、美術展が開かれていた。

この博物館の成り立ちから、近年の運営活動に関わ

ってきた、百IJ館長の吉房氏によると「地域住民を巻き

込んだf、活動(企画)が入場者1曽加の鍵となっている」

という。吉房氏臼く「入場者数が年々減るのはじよう

がないが、これをカパ できるのは全国どこでも事業

展開でしかないのではないか。(弥生文化博物館では)

出土品を飾るだlけでなく、今の地域文化も活用できる

施設にじていきたLリ。

主軸である弥生文化についての研究活動もさかんで

あり、弥生時代のベットとしての犬や食料、グア Y シ

5 

出典 「弥生主化博物館要覧」

卑弥呼白衣装のモデルを囲む、アマチュアカメラマンたち

ョンなど、分かりやすいテーマで特集号を出している

とL、う o

また、考古学や歴史学の著名な研究者の講演会や;セ

ミナーを行い、こjの博物館のコーディネートで圏内の

著名な研究者の共著で本も出版するなど、府の博物館

でありながら「全国区Jの活動である。

82年間で企画入れ替え、新鮮さがウリ

同じ企碩ものは2年閉までで新しい事業に入れ替える

ことが決め白れており「飽きられる前に次の目玉を企

画するJc:'いう。企画ものの目新しさが注目を集めて、

利用客は博物館周辺地域(特に堺市、和泉市、和泉大

津市等)の住民を中心にリピータ が多い。まずは、お

得意さんι身近な文化を掘り下げることからはじめ、い

かに楽しんでもらえるかが入場者増につながるという。

そlして活動内容によっては全国随ーのものをもってい

るo

さかんな広告活動で、大阪府のみならず、関西一円

の客を呼び寄せている o Iテレビの1シーンは活字1000

字に匹敵するjという吉房氏の言葉通り、新聞やラジ

オなどでとりあげられて大きな PR効果があるという。

@今後の博物館の機能として「売り込み」が大事

こうしたことは従来、公共の博物館が行わなかった

「売り込みjを有効に行った最たるものであり、弥生文

化博物錯でも府内部では、 ζ うした事業活動に対し「博

物館の本来あるべき姿とは一 Jという liE統論Jも

あったという。しかし、実績として研究内容のすばら

じさ以外に、地域の人々の文化情報のよりどころを作

ったという点では大きな成果をもたら，Lたとい孟る。

近年、{我が国の博物館は「参加型H情報ネットワー

ク型Jといろいろ新しい展開を見せ始めているが、基

本的には博物館に来てもらって楽しませる知的遊び場
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としての機能こそが基本なのであって、「いいものを作

る」と同時に利用者の関心を常に引いておく「売り込

み」が今後の博物館では大事だと思われる。

(岸谷真紀子、尾崎正利)
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@日本国民の還暦 120年と私の 60年

還暦というものを経験した。別にその日に地震が起

こるわけでも、風が吹くわけでもない。生きていれば

その日に 60歳になるということは、 60年前からわかっ

ていたことであるが、「還暦って何なのかなあ」という

ことが、 2"-3年前から気にかかっていた。

1936年は丙子(ひのえね)で、 12歳上に申子(きの

えね)の人たちがL、る o 12歳若い膳は 1948年生まれ

で、そ由次は 1960年が子年になっている。こ白ような

ことを辿りながら、私の60年のうち、はじめのひとま

わりや2巡回とそれ以後の世界が全く違ってじまってい

ることに気がついた。も勺と単純に言うと、第1巡目の

1936年から 48年までは戦争によるひどい時代で、そ

れ以降はずっと右肩上がりの「毎年毎年、前の年より

良くなるj時代だったことである。

それでは、もうひとつ前の還暦、 120年前(1876年)

から 60年前(1936年)まではどうだったのだろう、と

いうことが2-3年前からの関心の的となり、調べてみ

なけりゃならんと思っていた。

実質経済成長率がどうだったのか、これが最も簡単

なわかりやすい比較だと思うので、それをきがしてみ

た。もちろん明治初年に現在のような統計があるわけ

がない。しかし幸いなこどで、私どものような素人に

もわかるように「日本長期統計総覧」に、いろいろな

人の推計した統計値をもとにすりあわせた数値がのせ

られている。以下の文章と表紙白図は、それと日本統

計年鑑の平成8年版をくっつけて書ドたものである。

①統計に示されているのは、 1886年(明治 19年)か

ら1944年(昭和19年〕、までの 59年間と、 1947年

(昭和22年)から 1993年(平成5年)の 47年間で

ある。(1944-47年の聞は戦争末期と戦後の混乱期

であって、統計は整っていない)

=罰時善三 E濡i'i!'皇室霊童三三三三雲市』

②戦前の59年の聞にマイナス成長の年が14回ある。な

おこの潤に白本の人口は38，313干人から 74，433千人

へ1.94倍に増えている。人口は年々平均的に増えた

わけではないが、この人口平均増加率(1.13%)より

実質成長率の方が低い年を加えると 24固になる。つ

まり、 59年のうち 24年は、「去年よりは貧しくなる」

という歳月を、日本人全体が持っていたことになる。

③統計を見ての私の感想だが、戦前のデータは極端に

突出しているところがある。例えば、昭和 12年は実

質成長率が23.7%(名目が31.6%)となっているが、

いくらなんでも 1年に 23%豊かになるというのは大

きすぎるo 戦前部分を図で見ていただいたらわかる

ように極端な突出がある。この突出は少し割り引い

た方がよいのではなL、かというのが私の主観である。

④戦前は、人々の幸せというものに占める経済的な条

件が、今よりもはるかに大きかったと考えられる。不

況となると「娘を売りますj という時代だった。そ

ういう意味でy 好・不況を追ってみる占、戦争の前

に景気が良くなって、終わると不況になるというこ

とを繰り返しているように見える。それがはっきり

している由は日清戦争と日露戦争である。

⑤それ以後は、第1次世界大戦期の好景気はあるもの

の、 1920年(大正日年)以降は不況に入っていく。そ

の中で 1931年の柳条湖事件(日本軍が鉄道を爆破じ

て、それを中国軍によるものと偽って中国軍に攻撃

をかけ、満州事変という戦争に入っていった)、 1937

年の重溝橋事件をきっかけとする日中戦争、 1941年

の真珠湾攻撃に始まる太平洋戦争へと突入し、つい

に統計にさえ現せない悲惨な結果を招いた。私の生

まれた丙子の年は悲惨の出発となったあたりの 1936

年(昭和 11年)である。考えてみると、 1931年か

ら45年まで 15年間にわたって、日本人は戦争の中

にいたのであるo

@破局の前の豊かさと「ガラスのハエとり」

私の幼児体験の第1は「ガラスのハエとりJというこ

とになっているので、それに触れなければならない。正

直のところ 3̂'-4歳ぐらいの頃の話であり、本当に記憶

しているのか‘後に何度も間かされているうちに体験

したように思いこんでしまったのかはよくわからな~'0 

とにかく、玄関に入ったタタキの士聞の、上がり抵の

上の障子の敷居のところで、事件が起こったように思

いこんでいる。

6 
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「ガラスのハエとりJは戦前にはどこの家にもある道

具だった。閣のようなガラス器の中央部分に甘いもの

か魚の頭などを置いてハエをおびき寄せ、上へ飛び上

がったが最後ィ逃げられないという、ハエの習慣を利

用した合理的な器具であった。問題は害IJれやすいと言

うことである。
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私の家は但.~の国の中でも山奥の方で、最寄りの鉄

道駅からでも 13kmあ勺た。ハスも 1日に数i到来るだけ

で、小学3"-4年生までに海を見たと言ったら、かなり

自慢できた。もちろん駅のある町へ行くことなど、滅

多にあることではなかった。なぜか親父はよくパスで

町へ出かけており、帰りには土産(駄菓子)を貰って

来てくれることになっていた。上の兄姉とは5歳離れて

おり当時は一番下だったので、最もわがままに育って

いたのだと思う。

問題は、親父が割るまいと用心しいしい持って帰っ

た「ハエとりJの包みを、上がり抵に腰掛けて敷居の

上に置いたときに起こった。私はてっきり「こlれは自

分のもらう菓子だ」と思って、さっと持ち上げたとこ

ろあまりに軽かったので、「これは菓子ではなしリと思

ってポイと放り出しでしまった。その瞬間に「ガラス

のハエとりJは一巻の終わりとなってしまった。

ぐたぐたとつまらないことを書いたが、言いたいこ

とは、 1939年頃までに、まだまだ経済的にはましな状

態が続いていたということである。

当時わが家には「ハエとり jはひとつはあったはず

だが、親父は「安かったから」というぐらいのつもりで

買ってきたのだと思う o また、逆に言うと、「ハエとり j

というようなものを生産するということに示されるよ

うに、ガチガチの戦時経済ではなかったように思う。

しかし、学校に併設された幼稚園へいく頃 (1942年、

昭和17年)には大根メシの時代に入っていたかもしれ

ない。たしか幼稚園というものも、われわれの年代で

廃止になり、「国民学校1年生jになったときも、一番

年下だったように記憶する。

@子供の心におjまれた戦争体験

なぜか理由はわからないが、手供に対する大人扱い

の尺度は2歳きざみだった止うに思う o 1、2年生はほ

とんど子供扱いで、冬の、息もできなくて立づている

のがやっとといった猛吹雪の中の登校でも、上級生に

保護されでいた。 Lかし3年生になると、肥たごと棒を

持って学校に行って、学校の便所から数百jートんも

離れたさつまいも畠まで、 2Al組で運ぶ義務が発生し

た。もちろん上級生もである。小学3、4年生というと、

2人で肥たごを担いでも、背の低い子はドがつかえたま

まで上がらな ~'o 肥たどの紐を棒に巻いて下がつかえ

ないようにすると、目白高さぐらいまで黄金水が来て、

はねて顔にかかったりした。さらに5;6年生になると、

鋸と斧を家から持っていって炭焼の木材の下終えをし

ていた。

戦争というものは、結局効率よく相手を殺すことに

つきるわけで、そういう体制下では子供まで、極めて

気味の悪いような F苛めり常態化jが起こる。今でも

覚えているのが、何かの拍子に高等科の生徒が6年生ぐ

らいだったかの丸刈りの頭を鋸の背で打った。見る見

る縦長の血を含んだ宿が盛り上がった。「癌というのは

長いやつもあるのか」というような気がしたことを覚

えている。

また、苛め白頂点に教師がいることも多かった。国

民学校の 2、3年生の頃は女学校を出たばかりの女の先

生が担任だった。この先生は体操や運動のできる生徒

を晶鼠とし、少し機転がきかなくて、学業成績の良く

ない生徒がへまをやると、お気に入りの子に代理でビ

ンタを張らせたりしていた。極めつけは、教室の机の

間に座って、気に入らない子に走ってこさせて、不意

に足を出して転倒させるというやり方である。それを

避けて転倒しないようにしようとすると、もっと大き

い報復が来た。これらのことはすべて「天皇陛下のた

め」という言葉を前提にして行われていたのである。こ

の時の生徒は7-8歳 (2、3年生)であり、先生は女学

校卒業直後の 16、7歳だった。

この教締が、敗戦どもなると軍国主義から民主主義

に転換し、教科書に墜をぬるのを指示した。もちろん

よい先生の方が多かったように思う。

7 
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圧倒的多数の熱狂的支持のもとに行われることとい

うのは、不気味なものが多かった。最も不気味な戦争

体験は、敗戦の年か翌年ぐらいだったと思う o 事情通

のクラスメー卜が、何やら朝から「今日は自習になる

ぞJと楢いて廻っていた。昼前になると「先生全部パ

タパタ(三輪オ トパイ)で町に出たぞ」となり、「映

闘を見に行ったらしLづということになった。教師は

全く昼前からいなくなり、小使いさんだけが残ってい

た。後にわかったことは、先生全員が 13km先の町ま

で映画を見にいってしまったということだったが、先

生は何一言も言わず、頬被りを決め込んでしまった。

この時「正体見たぞ!Jといった気分になったこと

を覚えている。昨日まで子供に対して苛酷な体罰まで

して、「国のため」戦ってきた先生方が、簡単に敵前逃

亡(子供を放って映画を見に行く)をしてしまうとい

う様子を見て、状況に迎合する人間の頼りなさがよく

わかった。

高校時代か大学時代に、ヤセンスキーというポ ラ

ジド人の「無関心な人々の共謀」という本が出た。こ

の新書版上下2冊の本を見ながら、戦争の頃勇気をもっ

て友人を庇うことができなかった自分を思い出してい

た。私も陰惨な共犯者なのせある。

「多数意見は信用しにくいぞJという癖が身に付いた

のも、ごのときの戦争体験がもとになっでいる。

@戦後は一直線の経済成長だった

あまりにも破壊されっくしたからでもあるが、戦後

ω2年目頃から朝鮮戦争が休戦になる 1953年頃までは、

ほとんど2ケタ成長が続いている。また 1960年以降も

F所得倍増J以上の勢いで2ケタ成長が続いた。

戦前の 59年間のうち、人口 1人当たりということで

比較すると、ほほ半分に近い24年がマイナス成長であ

1958年に富士重工から売り出されたスパル360

8 
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ったということは先にふれた。ところが戦後の4す年間

(1946年から平成5年まで)では、オイルショック時の

1974年と、バブル期の 1993年の2回しかない。この

47年間に人口は 75，750千人から 124，764干人に増え

ているので、人口の伸び率は1.06%になっている。そ

れより低い実質成長は 2回しかなかった。

そのおかげで、アルバイト専門で、ほとんど大学に

行ったことのない、卒業証書というものがあるだけの

学生も、小さい編集屋のようなところに入れてもらえ

ることができた。

その 1960年か 61年頃、大阪府下の繊維団地の取材

に出かけたのだが、グラビアのためにフリーのカメラ

マンを同行した。その彼が[スバル360Jに乗ってやっ

てきて、それに同乗させてもらったことがあるo えら

く窮屈であるが、一応乗れて、プーブーうなりながら

でもよく動いた。“その力メラマンは自家用車を持って

いるということなんだな"と思い、とろとろと走るス

バル360の中で、前方に明るさが見えるように感じた。

このスバル360が富士重工業から売り出されたのは昭

和33年(1958年)のことである。

@次の 60年はどうなるのだろうか

あおりにあおった株価や不動産が暴落して、右肩上

がりを前提にして約束していたことが守れなくlなった

とき「パブノレがはじけてしまってはどうにも・ 」と

いう言い訳が多く罷り通りだした。当時私もリ、/ 卜

計画などに携わっていて、「地方にはリゾートのサービ

スをやる労働力がないから、大規模リゾー|、計画は無

理だjといっても、「日本中がリゾ トと言つでいるし、

政府も奨励している、もっと大規模投資裂の計画にせ

よJといっていたのが、株が下がり始めた途端に「バ

ブルがはじけたんだから仕方なしづとl言って、すべて

へ96年夏
にfrった。
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60年前田年令構成と現在のもので
あるが「えらく変わってしまってい
るなjという感じがする。おそらく
60年前に今の状況は予想できなか
っただろうが、次の60年後はどう
なっているのかな。

日本白人口構成田推移
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の前言を取り消してしまった。

もともと地方の地域開発やリゾート開発に関心があ

ったのではなく、都市担uの中央の人聞が、地方の土地

を開発して、都市側の人との間で土地ころがしをする

のが目的であったので、地元の従業員などはいらなか

ったのかもしれな ~'o バブルがはじけたのが問題では

なく、バブノレをあおったことが悪かったのである。

この頃、奇妙に戦後の大人たちの「軍部が勝手に暴

走して… j という話を思い出した。先にふれたよう

に、戦後の学校の先生方の動きもひどかった。八アール

後の動きと戦争のときの大人や先生たちの動きがよく

似ていた。つまり、「大勢に追樋する人間というのは信

用できないJということを改めて思い起こした。

では次の 60年はどうなるのだろう o

簡単に言うと 3つのシナリオがある。第1のシナリオ

は戦前のように毎年上がったり下がヮたりして安定な

どはおぼつかなくなることであるo 第2は二の 50年間

のように年々豊かになっていくこと。そして第3が、働

く人も減っていくので下がりつづけていくというシナ

リオである。

もう一つあるかも知れない。それは江戸時代モデル

で、人口は増えず、経済も成長しないが、文化的な面

では大幅に充実するという道である。案外これが最も

いいンナリオかもしれなL、。「モノはそれほど豊かでは

なくても楽しく暮らすj というのが高齢化日本に合っ

ているのかもしれない。

@では個々人はどんな対応があるのか

阪神淡路大震災のとき、沈着冷静な被災地の人々を

見て、「さすが日本人の武士道は庶民の聞に受け継がれ

ているのだなjと思った。太平洋戦争の末期の戦後、さ

らにパプルに踊った人や大蔵省の官僚なとF の動きを見

て失望していたのだが、少なくとも一般の大衆には武

士道が受け継がれているのを見て頼もしくなうた。

最近、司馬遼太郎の文章を読んでいたら、飛行機事

故のエピソードが紹介されていた。香港を飛び立つτ

9 
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20分ほどたった頃、機体から煙が出だして、スチュワー

デスがもう危ないと言い出した。乗客はほとんど外国

人で、その中に日本人も 6-7人いた。他の国の人々は

遺書を書くとか、遺品の整理をするなど騒いでいるの

に日本人だけ騒がなかった。これを司馬は、日本人の

仏教文化で説明している。

責任感とか潔さ、あるいは思いやりなどは鎌倉以来

の武士道(特に江戸期に確立したといわれている)か

と考えていたが、もうひとつ仏教文化があったのかも

しれない。しかし「油断はできないぞj という声がど

こからか聞こえてくる。太平洋戦争末期の指導者達の

動きや戦後の食糧難の中の、われ勝ちに人をおしのけ

た混乱を思い出すと、食料不足の時は大問題かもしれ

なし、。

よくこういう話を間c
原爆や水爆が落ちたら、あるいは原子力発電所が故

障して爆発でもしたら「どこにおっても同じなんだか

ら、考えでも仕方ないんじゃないですかJという話で

ある o こういうことを言う人は、何が起こっても泰然

自若としで冷静沈着に腹をすかしながら、あきらめて

自然に死んtいく人である。

しかし私はどうなのだろう。

自分の身内や知人を先にするような、あるいは自分

を第1にするような嫌な性格が丸出しになるかもしれな

b、。

ではどうすればいいのか。

結局程度の低い人聞は、今からエゴを前提にして、で

きれば少しでも食料の自給度を高めて、日頃から友人

や近隣に気配りをし、親切にし「ひょっとしたら、そ

の何分の1かの人でも覚えていて、頼りない奴だから少

しは助けてやろうかと思ってくれないかj という期待

が増える生き方をする。正にこれこそエゴの権化だと

思う。「エゴ教Jといってもいい。

これは個族化社会のネットワーク型生き方でもある。

(糸乗貞喜)
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@九州・アジアの生活科学の研究拠点をめざして

アジアス九州(九州北部学術研究都市整備構想)の

拠点地域である宗像地域に、生活サービス産業の企業

5社によるリサーチパークが 11月にオープンした。ア

ジアス九州は、九州北部のマつの拠点地域の地域特色を

生かして、研究開発機能、頭脳拠点在形成し、アンア

の文化学術研究拠点づくりをめざすプロジェクトであ
まちびらきフェスタの開会を飾る琴の演奏

り、 7スティ 21は、民間主導による研究開発団地であ

る。このリサ チパ クは、関西学研都市にあるハイ

タッチリサーチパークをモデルとして、福岡・北九州

の両大都市の中間に位置する宗像の住みやすさ、自然

環境を生かして、これからの生活のあり方、生活産業

のあり方を市民と共に考えていこうという生活科学の

北部大都市関(北九州、福岡の両都市閏)の中間に位

置する地の利と地域の文化活動の活発さ、特lこ「むな

かたzリックスJの存在が大きかったようである。

候補地が決定した後、立地を予定する企業各社によ

る全体コンセプト、基本計画、立地企業どおしの交流

など、毎月の勉強会を重ね、用地分譲契約を 1994年9

月、そして今年の 9月に施設完成となった。

しかし、研究会を開始した当初の企業の研究開発へ

の投資意欲は、景気の変動と共に、徐々に減少し、研

究会を脱会する企業もあったが、研究会活動の核とな

っていた5社は、内容の変更・見直しはあったものの、

受け入れに精力的な宗像市当局との折衝、協議を重ね、

オープンに至ったことを付け加えておきたい。

まちびらさ7ェスタに集まった市民

@計画から完成まで

1990年 12月、生活科学拠点づくりに賛同する地場

企業7社が、アジアス九州事務局白呼びかけによって集

まり、研究会が始まった。研究会は、開発対象地区の

選定、開発手法、コンセプト、施設の内容、 l そして最

終的な企業の意志決定に至るまでの約3年間、毎月定期

的に行った。この期間に、九州北部地域のいろいろな

候補地を見て回り、最終的に宗像、市との立地協定を結

んだのは、 1992年4月であった。その決定的な要因と

しては、宗像市の熱心な誘致もさることながら、九州

拠点をめざすものである。

@企業、市民との交流活動が鍵を握る

残念ながら、開発地区の用地は、全て完売という状

況には至っておらず、市当局のみならず、立地企業を

はじめ関係者による懸命な誘致活動が行われている。

しかし、誘致活動だけでは、ごれから新たに進出し

ようという企業を確保することは難しL、ということは

関係者は皆気付いており、むしろここでの企業の活動

アスティ 21の外観

10 

立地企業5社
①エフコ プ商品検査センタ 商品検査機能及び参加型学習機能
②GAデジタルグラフィックス 磁{象情報の伝達技術研究開尭
喧全教研メディアパーク宗僅 マルチメテ?イア活用による教育の

研究開尭
④ナフコむなかたセンタ 商品・流通の研究開発
@BPA宗種世荷センタ 金型・自蕗設計加工システム
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によって創造されるコトが大きな力となるであろう。

それは、異なる業種の交流によって生み出される新し

い商品・技術、ビジネス機会であり、マーケットであ

ろう。そのためには、生活者のライフスタイルの変化

を直接知ることのできる地域の人々との交流である。

そういう干見点から、今回のようなまちびらきフェス

タを行って、企業が何を考え、何をしようとしている

のかを積極的に情報提供し、市民に投げかけていくこ

とが大切であろう。 (山辺 真一)

一

⑤

一

一
血
一

一

事

一

一

併

る

一

制

み

一

一
一
一
を
一

一

の

向

一

一

泊

性

一

一

例

直

一

一
画
叶
活

一

計

の

一

一
城
世
間
山
一

一
却
世
一

身
一

単
一

これまで家計調査年報は2人以上世帯が対象であった

ため単身世帯の消費性向はつかめなかった。

しかし、平成7年に総務局が新たに単身世帯のみを抽

出した家計調査結果が発表された。これをみてると多

分そうであろうと納得するものと、どうしてこういう

結果がでてきたのかと首をひねりたくなるものもある

が、単身世帯像が消費ということで少しイメージされ

るo

@単身世帯の消費支出額は 2人以上の世繍の約B害j

であるが、外食費、住居費、教養・娯楽費が高い

単身世帯の 1ヶ月の平均消費支出は 190，994円であ

り、 2人以上世帯 (329，062円)の約6割である。

費目別割合をみると 2人以上世帯に比べて高いのは、

外食、住居費、交通・通信費、教養娯楽費であり、外

食約6ポイント、住居費約8ポイント、教養・娯楽費約

地域別単身世帯の消費支出(全世帯)

円
4αXlXl 

3α双】D

図その他消費>:W
口敏袋晴楽
関教育
函交通過信
皿保健医療
幽被服販物

図家具象事用品
園地熱水道
悶住居

圏ゑ科

全 国

5ポイントほど高い。外食費や住居費などは消費額その

ものも単身世帯の方が外食で約6千円、住居費で約6千

2百円高くなっているo

@九州・沖縄の単身世帯では全国に比べて2倍以上の

仕送りをしている

九州・沖縄の場合には全国に比べて食べ物、土地代

が安いため食料費と住居費の構成比は全国に比べて低

い結果となっているようだ。交通・通信費については

北海道・東北などと比べても低くなっている。特に自

動車関係費が中国・四国エリアに次いで最も低い。

これは九州・沖縄では他のエリアに比べて圏域が狭

く、手近に遊ぶ場所があることなどから移動距離が少

なくて済むことによるのではないかと思われる。

次に他のエリアに比べて圧倒的に高いのが、仕送り

金であるo 全国平均で8，743円であるのに対し、九州・

沖縄では 17，016円と倍以上の金額である。九州とおな

じように単身赴任の多い北海道・東北エリアを比較し

ても 3倍近い仕送り費用となっている。

全国の傾向をみると 35歳~59歳未満の単身世帯の仕

送りが高い(次頁の表参照)ことからみても、この世

代の単身者が親や子供などの家族に仕送りしていると

考えるのが妥当であろうと考えられるo そこで、九州・

沖縄エリアが何故高いのかははっきりわからない。

かし、次のようなことが要因のひとつとなっているの

し

ではなL、かと類推される。もし何かよいヒントがあり

ましたら教えていただきたい。

① 75歳以上の単身高齢世帯の構成比(平成2年国勢調

査)を例示的に沖縄と北海道でみてみると沖縄で2.2%

(8，122/362，998世帯)、北海道では1.4% (27，378 

地域別2人以上世帯の消費支出(全世帯)

図ぞ切他泊費支出
口教提訴楽

臨教育
図車庫通信
田保健医療

阻被服履物
図書京具家事用品
包光熱水道
図住居
圏食斜

全 国 丸』刊・沖縄

1l 
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地域買'I単身世帯の 1か月当たり消費支出(全世帯)
単位円 % 

実 数 構 l成 比
金目 11阿 持Ht 金 HIHI 柿Ht

消費支出 190，994 163，605 168，084 100.0 100.0 100.0 

食外料食
42，9，94 3~~ 76~ 22.5 21.5 22.5 

18，615 1，619 13，923 9.7 7.1 8.3 

{主 居 27，593 18，620 21，7官6 14.4 11.4 12.9 

光熱水道 8，698 :8，916 10，060 ， '4.6 5.4 6.0 

障具・車事用品 5，167 5，857 4，208 2.7 3.6 2.5 

陣服Eぴ履き物 '10，789 9;014 10，029 5.6 5.5 6.0 

保健医療 3，869 3，724 3，367 2.0 2.3 2.0 

主通通信 22，748 13，836 17，053 11.9 8.5 10; 1 

教 育 39 。 '0 0.0 0.0 0.0 

教葺娯楽 27，087 17，151 23，640 14.2 10.5 14.1 

その他消費支出 42，424 51，301 40，201 '22.2 31.4 23.9 

こづかい韻(使雑途菌不
11，3日Z 10，722 1，1，916 6.0 6.6 7.1 

73 17 22 。。 '0.0 0.0 

仕実送際り費金
22，216 23，546 21，518 11.6 14.4 12.8 

8，743 17，016 6，745 4.6 10‘4 4.0 

地域別2人以上世帯の1か月当たり消費支出(全世帯)

4"""'>ム.，，.、'"
実 艶 構 成 比

金自 il閥 持Ht l全日 IHI 持E・it
消費支出 329，062 297，3&6 298，743 100.0 100.0 1凹 O

食
外 料食

77，886 68，691 67，323 23.7 23.1 22.5 

12，643 10，767 ，lJ; 144 3.8 3.6 3.7 

住 居 21，365 16，519 14，686 6.5 5.6 4.9 

光熱・水道 19，911 18，594 19，356 6.1 6.3 6.5 

家具家事用品 12，529 12，070 12，6部 3.8 4.1 4.2 

被服及び履き物 20，229 18，775 19，156 6.1 6.3 6.4 

保健医療 9，845 10，122 9，666 3.0 3.4 3.2 

主通・通信 32，966 29，744 28，084 10.0 10.0 9.4 

教 育 15，381 11，914 9，0田 4.7 4.0 3.0 

教義膜楽 31，550 26，586 28，608 9.6 8.9 9.6 

その他消費支出 87，400 84，369 89，852 26.6 28.4 30.1 

こづかい仕諸送(主使経際途り金費費不

19，175 16，364 20，064 5.8 5.5 6.7 

26，075 22，380 28，780 7.9 7.5 9.6 

32，749 32，507 31， 825 10.0 10.9 10.7 

9，401 13，117 9，183 2.9 4.4 3.1 

ン2，015，275世帯)となっている。このことから後期

高齢者の比率が高い沖縄・九州では各県の主要都市

単身世帯の年齢別消費支出

円
250000 

単身世帯の年齢別消費支出

実数(円)
平均 35歳未満 35-59未 60蒔以上

消費支出計 190，994 196，992 226，792 152，671 
食

料外韮
42，579 44，569 52，275 36 l，794 
18，615 24，995 25，495 ，441 

住 居 27，593 37，697 27，191， 16，718 
光熱ー水量 8，698 7，200 9，074 10，030 
院具家事用品 5，167 3，570 6，007 6，198 
世 H~ .履物 10，789 12，220 12，120 8，023 
保健医療 3，869 2，763 3; 527 5，叫3

主通・通信 22，748 29，990 24，799 12，887 
教 育 39 99 8 

教聾属楽 27，087 3ト~， 581 27，927 18，016 
梓の他消費支出 42，424 1 24，303 63，862 

詰雑明際り金費費金 11，3921 9，530 
12，'643 ，355 

使途不 73 1214 4 
25，0548 5 

32 

主 22，2161 13，2 29，714 
世量 8，743，1 ; 1，436 宮6，1161 ' 1，499 

図その也商慣支出
"日教業娯楽

座教育

回交遜通信
田保健医療

臨紋服厭物

図家具家事用品

図光司1 水道

図住居
閥会科

構 成 比(出}
平均 日畠未満 5-59未

100.0 100.0 100.日

22.3 22.6 23.0 

9.7 12.7 11.2 

14.4 19.1 12.0 

4.6 3.7 4.0 

2.7 1.8 2.6 

5.6 6.2 5.3 

2.0 ， 1.4 1.6 

11.9 15.2 10.9 

0.0 0.1 0.0 

14.2 17.6 12.3 

22.2 12.3 28.2 

6.0 4.8 5.6 

0.0 、， 0.1 0.0 

11.6 6.7 11.0 

4.6 唱。.7 ， 11.5 

る機会がどうしても多くなるごとから、消費支出の 10

~12% (約 2万4千円~2万 5千円)を外食費にあてで

に居住している子供が親の元へ仕送りしている割合 いる。

が高いのではないか。 また、 35歳未満の単身世帯 (24，995円)は2人以上

②沖縄県庁の人に理由を聞いてみると、「沖縄は離島が 世帯 (12，643円)の倍近い外食費となっている。

多く、かなりの人が本島から単身赴任で勤務してい 住居費は 35歳未満で 18.1% (37 ，697 円)、 35~39

るのが影響しているのではないか」ということであ 歳未満で 12.0% (27，194円入 60歳以 tで11.0% (16， 

った。確かに九州では鹿児島、長崎をはじめ多くの 718円)と若い世帯は消費支出の約2割を住居費にあて

離島を抱えてており、民閥、公共合わせて各前先機 ている。教養・娯楽では 35歳未満で 17，6% (34.581 

関を設置しτいることが大きく影響しているφかも 円)、 35~59歳未満で 12 ， 3 % (27，927円入 60歳以 t

しれな~ '，0 

@若い単身世帯の人l立、イ也の年代に比べて比較的優

稚な暮らしをしているようだ

2人以上世帯に比べて構成比が高い費目を年齢別でみ

てみる。 35未満の若い単身者から中年単身者は外食す

12 

11.8 %(18，016円〕となっている。，

これから類推するとlDKゃ2DKなどの比較的高い家

賃の住まいに住み、食料費の半分近くは外食で済まし、

消費の2割近くを教養や遊びのために使っている若い単

身者増がイメージされる。

0品以上
100.0 

20.8 

3.6 

11.0 

6.6 

4.1 

5.3 

3.5 

8.4 

0.0 

11.8 

28.6 

8.1 

0.0 

19.5 

1.0 
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@中年の単身者は交際と仕送り、高齢単身者は交際

費の支出が大変

35 歳~59歳未満の単身世帯と 60歳以上の単身世帯

は若年世帯に比べるとつつましい生活をしているとい

えよう。その費目構成で大きく異なるのは、 fその他の

消費支出Jである。 35歳未満では 12.3%であるのに対

してお-"-59歳未満で28.2%、60歳以上で28.6%と35

歳未満世帯と大きな聞きがある。その細目をみてみる

と 35~59歳未満の単身世帯は交際費で lLO%、仕送

り金で11.5%とこの2つの費目の割合が高い。一方、 60

歳以上の単身世帯では交際費が19.0%と、「その他の消

費支出」の約7割を占めている。中年の単身者は子供や

親などへの仕送りのため、若い単身世帯に比司他の消

費を抑えているように感じられる。(山凶 龍雄)

イギリス!日産炭地の活性化

~マーサ &カノン・グラウンドワークトラスト視察報告~

前号でも紹介したが、グラウンドワークトラスト(以

下GWT)は住民と行政と企業のパートナーシップのう

えで地域の環境改善活動などを行うごとを目的占して

おり、日本でも各地で取り組みが始められている。

福岡県グラウンドワークトラスト研究会設立準備会

では、 lそのグラウンドワーク発祥の地イギリスへ行き、

現地の活動白状況などを見て、いろんな話も聞いでき

たので報告したい。

@始まったばかりの産炭地振興策

訪問したのはウエールズの旧産炭地域にあるマー

サー&力 YンGWT(マーサーティドフィルbカノンバ

レーという 2つの町にまたがった地域で活動じている

GWT)。ここはイギリ Rに40ほどある GWTの中でも

最も大きく、 40人のスタッ 7を抱主ている。

マーサ一品力ノシの地域1;1:-約 200年前から石炭が

採れ、まちが形成されてきた。一時は現在の州都カ

ディォよりち人口は多かったそうだ。

それが80年代になって、 100あった炭坑がほとんど

なぐなって地域は衰退していったが、国の方に産炭地

に投資するという考えがなかったため、 15年間ほつだ

らかされた。(労働党基盤のウェーノレズに与党保守党が

興味を示さなかったという部分もあるらしL、)

しかし、失業保険など社会コストの問題が大きくな

13 

マーサーティドフィルとカノンパレ の位置

ってきたため、 90年代に入ってから地域白自立を促す

方向で支援が始まった。

@身近でインパクトのあるプロジェヴトをする

GWTの活動の概要はこのようなものである。

・大がかりなことは行政にやってもらい、工場や住宅

の同りなど身近な場境についてGWTの活動で改善じ

ていく。

・花壇の整備など小さな活動も行うが、なるべくl地域

にlインノマクトのあるプロジェクトを行う。

-大きな目的としては環境改善、レクリエーションの

場の提供、環境教育の 3つが挙げられる o

・イギリス人はよく歩くので、農村部では農道や歩道

の改善を行うニとが多い。

・年間 100~150 くらいのプロジェクトを行っている。

年間予算は 200万ポジド(約4億円)。

.. it、ぃJ企画を立てて資金を集める

GWTの活動のシステムは、大まかにいうと次のよう

にな勺ている。

①環境改善のためのプロジェク卜をたてる 6

②それを実践するために、住民、行政、企業、各種団

体なととパートナーンップを組む。

@同時に、活用できる補助金や、賛同してくれる(協

力よってメリットがある1)企業などから資金を集

める。

④活動は実践に移し、その結果は「何人参加して1、何

ができたjなどきちんとまとめ右。

活動には資金が必要だが、そのために「いい企画を

立てるjことが重要だそうだ。企画の内容によっで、賛

同じてくれそうな企業などもみえてくる。

プ口 γ ェクトはGWTが立てる場合もあるし、地元住

民や団体などから「こういう活動がしたい」と言って
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くる場合もある。 GWTがパートナ シップを組むため

のノウハウを持っているため、声がかかるのである。

またGWT本部(パーミンガム)が企画する全国キャ

ンベーンのプロジェクト(冠スポンサーが付いている)

もあり、それも同時に進めている。

@戦略的な環境改善

環境改善というと具体的には川!の清掃や花墳の整備

などがイメ ジされやすいが、それだけではなく、工

場誘致のためなど、戦略的な意味での環境改善を行っ

ている。

・暗い景観の所には企業も投資をする気にならない。

工場団地にも入り手がなかったが、デザインされた

街灯をつけ、街路樹を植えるなどの環境改善を行っ

た。そうすると企業が入ってきて工場もできた。

・一番大きなプロジェクトとして、州都力一ディフか

ら40kmにわたってタフ・トレーノレ CTaf!TraiIlと

いう遊歩道をつくった。橋の下をくぐる部分にはタ

イルのモザイクで絵を描くなど、イメージの向上を

図っている。

@将来のために環境教育も

-環境改善、そして地域の改善のためには子供をきち

んと教育しておく必要があるため、環境教育にも力

を入れている。

・リサイクルや省エネなどテーマを決めてプログラム

を作る。

-学校での活動の中に入っていくこともある。 GWTで

プロクラムの宣伝をし、のってきた学校で行う。そ

の学校の校長がとうしようとしているかによる。

-子どもは楽しかったことは親に話す。そうすると地

域のコ yサルティングをするときにち親は知ってお

り、理解を得やすい。

言言言言語~~て~~i~'~亘型船組皇霊 1三重F嘉需護課11im監霊童霊童三重三
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タフ・卜レ ル(遊歩道)の橋の下部分につくられた
モザイヲ由絵

-楽しいプログラムを心がけ、若者にも興味を持って

もらうようにビデオ作成なども取り入れている。

・学校を卒業しても就職できない人などに対し(なん

せ失業率 15%)、技術や資格を取れるような卜レ

ニングも行っている。

@球根をただで配るキャンベーンで知名度を上げた

そのほかにも様々な話を聞いたが、主だったものを

挙げておく o

-地域住民の心配事で一番多かったのは、子どもの仕

事が将来どうなるか、だった0

・GWTのスタップは教師、ランドスケープデザイ

ナ一、建築デザイナ 、環境科学に詳しい人、マネ

ジメント能力のある人など様々。 20-30代の若い人

が多い。

. GWTに入ってから、いろんな資格や技術を身につけ

させたりもする。

・新聞に毎週記事を出すなど、アピーjレにも努めてい

る。以前、知名度を上げるため、花白球根をただで

目己るキャンベーンをやった。

. 40ほどあるGWTはそれぞれ独立し しており、

本部とも上下関係ではない。運営のうまくいかなか

ったGWTはつJ;<れることもある。

今回の視察は、質疑も活発でかなり充実していた。こ

れを今後の活動の参考にすることになるが、日本の中

で、特に産炭地を持つ福岡でどのようなスタイルで進

めていくかは、企業の成熟度や住民の自立意識などを

考えてもまだまだ検討の余地がある。しかし、「いい企

画を立てて、呼びかけ、一緒に活動するJというやり

方は、基本的にいいのではないかと思う。

(伊藤聡)
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起業家精神をもって奮い立て i 

九州大学ベンチャービジネスセミナーに出席して

障害喜

@今後の学生さんの挑戦に期待

今後はこうした講義が学生さんにどのくらい浸透し

でいくかが大きなテ マであろう o 九州大学の場合、従

来、卒業生の就職は地場企業よりも中央の大手企業へ

の志向が強いといわれてきたが、こラした大学朝日の取

り組みの成果で、実力を身につけτどこに行ってもの

し上がっていこうとする独立精神が旺盛な学生さんが

出席していて社会人にも幅広く開放したらいいのに

とも思ったが、やはり大学で学生さん棺手にこうした

セミナーを行うことに意義があるのだ。学生さんのも

つ感性でいろいろな人の話を自由に聞いて、自分で納

得のいく将来設計ができるようになることを期待した

生まれるかもしれないら l

@日本の大学におけるベンチャ一関係の取り組み

近年、日本の大学では、文理を問わず、学生の独立

心や起業家精神を目覚めさせ、学生の個人の能力と気

持ちを大切にし、同時に大学自身の活性化も図ろうと

する動きがみられる。

例えば山口大学では学究約なテーマや、大学活性化

を意図した起業的視点をもっ企画に対し、 1件 60万円

まで研究助成することを10月末に決めた。教職員だけ

でなく学生も対象とした研究助成は国立大学でも異例

のことであるo

@量豊富な講師陣の九州大学ベンチャー・ラボ

そんな中 y 地元福岡でも九州大学でベンチャービジ

ネスラボラトリーを設立し、ベンチャービジネスセミ

ベンチャ ビジネスセミナ の教室・時間割

・11月22日(金)14・00-15:30 防音201講義室

法政大学総長清成忠、男教授

“ベノチャ ビジネスの現代的意義"

.11月26日(火)14:40-17:40 防音201講義室

新日本開発工業側社長前回慶之助氏

“アン「レプレナーの心構え(1.)" 

.11月27日(水)9 :30c-11:00 大講義室

新日本開発工業側社長前回慶之助氏

“アン lレプレナーのJL寸苦え (U)" 

. 12月4日(木)14: 0日、15:30 防音203講義室

旭エレクトロニクス脚社長中道正氏

“激動の電子産業界と旭エレクトロニクス(I)" 

・12月5日(木)10:30-12:0日防音101講義室

科学ジャ ナリスト飯沼相UE氏 l 

“個人主義と科学技術・産業のおこり"

1 ・12月11日(7l<)14:00-15:30 防音201講義室

旭エレクトロ三クス醐社長中道正氏

“激動の電子産業界と旭エレクトロニクス (ll)" 

. 12月12日(木)14:40-16:10 防音103講義室 1 

慶醸義塾大学大学院経営管理研究科青木倫一教授 l

H時代環境t戦略課題の推移"

• 12月18日(7l<)14ω-17:00 防音201講義室 i 
側西日本流体技研社長小倉理一氏 i 

i “アイデアから売れる商品へ([ )" 

• 12月19日(木)10:30-12:00 防音101講義室 i 
i 醐西日本流体技研社長小倉理一氏 i 

i “アイデアから売れる荷品へ([[)" 

. 12月25日(水)14叩-15:30 防音201講義室 i 

“ゲスト(未定)を交えた総括デイスカァション

， 進行・九大坂口助教授

H9， 11丹-12月に行われたセミナ を参考までに掲載Lました。

正利)

1
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l
l
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-
I
l
l
i
-
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(尾崎L 、。

ナーを 10月から開催Lはじめた。今年9月l己九州経済

調査協会から移って、ベンチャービジ不スラボラトリ一

次長に就任された坂口光一助教授に待問割を戴いたの

で、みてみると、九州の内外、九州大学との関係の有

無に関わらず、外部の方々を積極的に講師として招鴨

している o

国立大学が主催する、外部の講師を招くセミナーが

どんな雰囲気になる白か興味があったので、学生と同

じような格好でセミナ にもぐり込んだ。

@座ってみるといろんな顔が

私が出席したのは II月22日(金)の法政太学総長

の清成忠男教授が講師のときだった。ニういう会合に

出席する際のクセで、廻ってきた受講名簿を学科別に

「正jの字でざっと集計してみるとt学部のほぼ全学科

から学生さんが集まっていて、多い順では、応用原子

30数名、機能物質20名ほど、分子専攻10数名などと

なっている。当日は学園祭の初日で出席者が60-70名

だったが、大体は 150名くらいは出席しているとのこ

15 
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71く上村の魅 l力

l水上村に、友人と行く楽しい民宿がある。水上村は、

球隣焼酎で有名な熊本県の球磨川の上流に位置する山

村である。春lこ訪れたことはなUのだが、市房ダム沿

いに植えられた f万本の桜で有名なところである。

私が友人と行く民宿には一応名がついているが、私

たちは「稲葉さ A，のところjもじくは、「おじちゃんの

ところj と呼んでいる。多分他のお客さんも同じ様な

呼び方をしてい右のだと思う o おじちゃんのところに

来るお客さんは、おじちゃんの知り合い、またはその

人の知り合いというように、人づてに広がった特定の

入ばかりである。私たちも、学生の頃、研究室の先生

の紹介で、遊びに行ったのがおιちゃんとのつき合い

の世台まりである。

@水上村での遊び

夏に水上村に訪れるとJII..で鮎を捕ることがでさる。

勿論天然の鮎だ。釣り竿を何百円かで借り、養殖魚、を

放したいけすのような川で、魚を釣るのとは訳が違う。

まずスタイ jレだが、濡れても良いぼろぼろの服を着て、

片手に話、もう片方に水中眼鏡を持つo 魚は釣るので

はなく、話で付いて捕るo 水中を覗くと水が澄んでお

り、鮎がわんさか泳いでいる。これを見ると、最初は

服が濡れないように気をつけて鮎を狙うのだが、だん

だんスボンが濡れ、 Tシャツが濡れ、その内どうでもよ

くなって、体中び Lょびしょになって Lまう。特lこ私

は夢中になる性格らしく、私が鮎を狙う姿は、後々笑

いのタネにされる程である。しかしその甲斐あってか、

人一倍鈍い私でも鮎をしとめ、満足の笑みをこぼすこ

とがで

秋、冬になると、川遊びは寒くて無理だが、 l山での

遊びが楽しい。自然の恵みを収穫し、味わう。ごく当

たり前の季節を感じることができる。水上村では、あ

けぴや栗、自然薯、ム力コ(自然薯の実)を採ること

ができる。自然薯掘りは、まず自然薯の葉を見つける

ことから始まる。葉の元をたどっていくと自然薯の位

置がわかるのだが、その際、比較的楽に掘れる傾斜地

にある自然薯を探しだすのがポイジトだ。薯を傷っけ

ないよ lうに苦労してとった自然薯は本当においしい。

@おいしい料理の条件

水上村では、どこにこんなパワーがあったのか占自

分でも不思議なぐらい動く。当然、お腹も減り、食事

が待ち遠しくなる o おばちlゃのつくる料理はどれもお

いじい。水上村で特に印象に残うている食べ物は、獣

の肉である o それまでにも、しし肉を食べたことがあ

ったが、いのしし特有の臭み桝あってずっと苦手だ勺

た。しかし、おばちゃんが味噌に漬け込んで焼いたし

し肉は、臭みがなくおいしか勺た。また初めて鹿刺し

を食引たのだが、これは臭みがな王、馬刺や牛刺より、

ずっとさっぱりしていると思った。これに、 1おばちゃ

んがつえった二ンニク柚子胡搬を付けるととてもおい

しい。他lこは、山菜や川曲などの山の幸や、畑でとれ

た新鮮な野菜をつlかった料理がテーブルいっぱし、並べ

られる。これらの料理はどれをとってもおいしい。そ

れは多分、水上村によい素材があるということと、そ

れをうまく調理する人がいるという 2つの条件が満たさ

れているからだと思う。もじ、どちらか」方でも欠け

ていたら大した料理でなくなるのだと思う。

@水上村と私をつなぐモノ

現在、私は壱岐・対局で観光振興のための仕事を行

っており、思うことがある。水上村で、おじちゃんが

鮎の捕り方や、自然薯の掘り方を教えてくれなければ、

この日田夕食は鹿肉のスキ焼 収穫した鮎在自慢する友人 これがおじちゃんのところの目印

16 
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知らなかっただろうし、水上村に魅力を感じなかった

と思う。おじちゃんによって水上村と私はつなげられ、

水上村に足を運ぶよう ιなった。観光振興の為にはこ

うL、った人と土地をつなぐモノが大切なのではないか

と思っている o つなぐモノは、ヒトであったり、、食べ

物であったり、遊びであったり、なんでも良いと思う

のだが、つなぐモ/が多ければ多い程つながりは強く、

魅力的な土地だと思わせることができるのだと思う。

(七捌かおり)

一

)話

ム

一

ヨ
ズ
一

/、

H
J

一

考

ヤ

一

ル

シ

一

ト

一

一

の
マ
一

一

場

コ

一

一

劇

り

一
よ
一

ム
一

‘
ス
一

エ
一

一

7

一
①今年の春だったか夏だったか、京都の下鴨に新築さ

れたコンサ←卜ホールを見学させていただいた。その

ときの自慢のひとつがトイレであって、「ここは古い施

設と違って女性用が多く設けられています」という説

明であったが、聞いていて「少し話が違うのではない

かJと思った。つまり昔は男性の利用者の方が多いこ

ともあったが、今や芝居、音楽会、美術館など、どこ

へ行っても女性の天?である。“女性を大切にするフェ

ミニスド白ような言い訳はおかしし、。“客を大切にす

る"へということではないかと t思う。

②そのとき思い出したのが、 3年ほど前に事務所の所員

みんなで出かけた嘉穂劇場の“全国座長大会"での体

験。もともと、芝居には女性客が多かったのであろう

が、劇場のトイレの数がそうなっていないのであろう。

男がいても女性客がドンドン我々の方に入ってきて L

まう。そして男性側の大問題対応施設もふさがってし

まうと、男性用小問題対応施設に尻を向けて、ゃにわ

に立00をやり出すご婦人?も出る始末。改めで現代

の女性的長寿と元気ぶりに感動した。

③渥美清が亡くなった。小生もいささか気になって追

悼的な文章を読んだ。そのひとつの中に出でいたのが、

渥美清の対談中の次の文句である。「ところが今、明治

座へ行っても、新橋演舞場へ行っても女性の使所はあ

るけど、男の便所はないみたいな感じですよね、夜の

部なんか、こっちが立っててもどんどんおばさんが入

ってきちゃいますよね、歓楽街、ことに劇場は女性に

よって占拠されていますJ(これは平成3年8月のもの

を「オ ル読物}が再録したもの)。嬉しいではないか。

矢印の上側が女性用。 ζこには「化粧室Jという名
にふさわしく鏡台部分がたくさんとってある。下
側が男性用で、当然そのようなものは、わずかしか
ない。

努の便所占拠事件は筑豊だけではないのだ。花の東京

の銀座も同じなのだ。

ここまで来たのなら、「ヴェミニスムよりコマーシャ

リズムjで、お客さま本意にトイレの数を考えたらど

うかと思う。いっそのこと合理的に使えるように「男

女別々の入口にするのをやめようJなどと考えないで

いただきたい。そうな石と男性どもは外へでも行かな

《てはならなくなる。(糸乗 貞喜)
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箇1M!馬!こ流れくるものから思いめぐらすこと

対馬の観光振興のお手伝いをする機会があり、支庁

の方から主な観光名所も案内していただいた。

対馬の最北端にある上対馬町で、対馬では珍しい天

然砂丘の海岸をもっ三宇田海水浴場を案内していただ

いときに、ハングル文字が書かれているペットボトル

やビール瓶ケースなどが流れ着いているのを見て、改

めて、この対馬が韓国に近いことを実感させられた。釜

山方面から対面にあたるよヒ県町方面の海岸にはもっと

いろいろなものが流れ着いているとのことであった。

ちなみに上対馬町は九州本土から最短距離で 161km、

一方韓国までは49:5kmと3分の 1の近きなのであるo

また、上対馬町の比国勝港からは釜山までの航路が

あり、車軍国への窓口のひとつとなっている。ちなみに

今年の実績 (5月c"10月)は約20回の運行したとのこ

とである。

これは余談であるが、厳原町の小茂田浜海岸では、文

氷 11年(1274年)に 90隻の船に分乗した元軍の襲来

(浜に手人ぐらいの元軍が降りてきたといわれている)
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に対じて、守護代の宗!I;IJ園以下80騎で妨戦Lたといわ

れている。また、司馬遼太郎の「街道がゆくl 壱岐・対

馬の道jの中では、天智天皇の時代に白村江の戦い

(663年)でB本水草は新羅軍から壊滅させられ、これ

以来、大和戟廷は大陸からの襲来に備主て、干表蒔IIJ

の頂 f対馬の北東部に位置する標高287血の山)にの

ろし台を置き、襲来の時には対馬を発信源占して、壱

岐、筑紫、瀬戸内海の島々から大和まで伝へていたと

いうことが書かれている o 小生は、こののろし台の跡

は残念ながら見ていないので、今度行く機会があれば

是非見てみたいものだと思っている。さらに上対馬の

北端部には太平洋戦争時代の遺物である巨大な砲台が

あった豊砲台跡 (5年の歳月をかけて昭和9年に完成L

たが、実戦では全く使っていないとの'::'1::0)が残され

ている。このように対馬の海岸部を回っていると、い

ろいろな漂着物をみると同時に、大陸1:近いこの島が

防人の先兵として H本本土を守っていた鳥であったこ

とをを思いめぐらすのである o (山田龍雄)

先生によると、エスカレ←ターは 1900年に入って実用

化されてたもので、イギリスでは、ごく最近まで木製

が主流だったそうです。l しかし、残念なことに、数年

前lごキノグスクロス駅が大火事になり、燃えた原因の

一つが木製エスカレーターだったため、その後金属製

に替えられているのだそうです。先進国であるにもか

かわらず、こういった古いものを大事にするのがイギ

リス人気質に違いない。

1992時点ではまだセントポール駅には木製エス力

レ タ が残っていたという情報をもとに、朝8・30、

嬉しくも朝の通勤ラッンュに巻き込まれつつ(日本ほ

どの大したラッンュではない)、セントポール釈に向か

いました。駅に着くと、木のエスカレーターは健在で、

昔のままの姿で人々を運んでいました。木製といって

も踏み台が木でできているのですが、何だか金属製よ

り踏み心地が柔白かいような暖かみがあるような、何

度も足踏みして、木のエスカレーターを味わいました。

(横断歩道の渡り方).

イギリスではあまり信号がありません。車はラウン

ドアバウトというロ一女リ一式の交差点をぐるぐると

時計回りに廻って行きたい方向へ走っていきます。 l横

断歩道にもあまり信号はなく、代わりに黄色い点滅す

圏ロンドンの街を歩いてみて

グランドりークトラスト視察の一行に参加して、イ

ギリス_F~J:î._?丈主ましたg 辺直から、林望著「イ..1'リ 踏み台が木竺できたヱスカレ三竺三

スはおいしい」から一連のイギリス体験エッセイを読

みあさっていた私は、「へ一、やっぱりそうかjという

感じでロンドンを大急ぎで歩き廻りました。ロンド/

の町を歩いていて印象に残ったととを書きとめてみま

じた。詳しくお知りになりたい方は、林望先生の本を

読む、もじくは、実際にイギリスへ行ってみられ石こ

とをお薦めいたします。

(踏み台が木でできたエスヵレ 空 ) 

l イギリスの地下鉄は、周知のとおり世界で一番古く

産業革命の頃、 1831年に建設が始まっています。林望 ハンプ状ιなった歩道

18 
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るボールの付いた柱が立っています。そして道路の真

ん中に安全な「島jがあります。日本のように斜線の

引いてあるだけの安全地帯ではなく、段差のついたも

のです。イギリスの車は日本と同じ左側通行なので、歩

行者はまず、l右側だけを注意して、道路の真ん中の「島J

に渡り、次に左側だけを注意しながら反対側lに渡りま

す。信号のある横断歩道は、必ず押しボタレ式になっ

ていて、歩行者はボタンを押じて「島」まで渡り、ま

たボタンを押して反対側へ渡ります。ですから、車は

誰もいない信号で青になるまでじっと待つということ

はなく、待っても歩行者が自分の走行道路を渡りきる

時閣を待てば済むという具合にできています。

この歩行者用の「島jは町中にたくさんあり、歩行

者はどこでも渡りたいlところで道路を渡ることができ

る、という感じです。また、写真のように、ハンプ(こ

ぶ)状の横断歩道になっていて、自然と車がスピード

を落とすようになっでL、l石道路もありました。

(歌丸星子)

圏昼間のレストランをオアシスにしてるのは・

千ギリス GWT視察Cl3P)のあと、一行はスコット

ランドのエジンパラの都市計画や街なみの状況を見に

行った。自由行動のとき、昼食をとるため、中心筏の

ひとつ裏の通りにある洋服屋の2階のレストランに入っ

た。そのレストランに入って席をぐるりと見渡して、

[うわぁJと思った。中はきれいなレストラノで、力7

Lテリア方式の自分の食べたい物をとってレジで支払

ヮて席に着く、という普通のスタイル。しかし、席に

座っている人たちが、おばあちゃんばかりなのだ。し

かもほとんどの人がきれいな白髪。団体で来ているの

ではない。ひとりでランチを食べてる人、 3人組でケー

キを食べながらおしゃべりしてる人、いろんな人(た

ぶん地元の)が集まっている。 以前、都会に集まる高

齢者の話を聞いた(よかネット No，9掲載)が、ここま

レストランはおばあちゃんたちのオアシス

19 

でいくのか、と思った。

前号で、女性の単身高齢者が増える話を書いたが、子

どもと住んでいても昼間は単身という人も多いはず。

そういう人はひとりで家にいてもつまらないし、食事

を作るのだって面倒だろう。そこで町にでてくるが、外

は雪が降るくらい寒いし、 1日中歩き回るのは疲れる。

すると、こういう自に足が向く白だろう。

応は若者に占領されてなく、しかし雰囲気はいたっ

て明るい。天神にもこんな庖はあるだろうか。

(伊藤聡)

国650年前の靖国神社(寺)

~壱岐の国芦辺町の安田寺

「これは靖国神社じゃないのかj と思った。壱岐の芦

辺町にla甲子窟という仏殿があるが、今にも屋根が殴れ

で落ちて来そうになっている。モの案内板によると、こ

ごは壱岐国安国寺跡で、「足利尊氏が天下を統帥した折、

元弘 (1331)・建武(1334)以来の戦没者の冥福を祈

るために歴応元年行338)、国毎に安国寺を建立したJ

と書かれている。

先日、フランスのシラク大統領が福鴎を訪れた際、 l

「元冠の防塁を見たいjと言ったのに、日本側は警備上

の問題があると言って断ったというニとだった。元農

というのは、 1274(文永)年、 1281(弘安)年の 2度

にわたる元泡の襲来のことで、文永・弘安の役と言っ

ている。日本史の中で、はじめて、おおむね今の日本

という地域が、ひとつの国として外国から国を守った

最初の大事件の証拠物件が元冠防塁跡である。フラン

ス大統領に「日本人の警備の最初で最大の遺跡」を、警備

仁の理由で見せなかったなどということは、そもそも

関係者の歴史に対する認識が低いのではないかと思う。

ことのついでに、靖国神社を調べてみると、こ三は

寿永笑丑 (1853)以来の国事的殉職者が対象だとあっ

た。なぜ文本・弘安の役で亡くなった人たちは壬うい

う対l象にならな

いのだろうか。

それはともかく、

皆さん、福岡に来

たら、壱岐対馬へ

行ったら、ぜひ元

泡の防塁跡をみ

ていただきたし、。

(糸乗貞喜〕
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この本は「新横浜ラーメシ博物館Jまで行かなけれ

ば求めることができない。

この本には日焼けやシミが惨んでおり、約40年を経

過した雰囲気を漂わせでいる。博物館白中身といい、本

の体裁まで徹底させている演出の細やかさに「まいっ

た」という他はない。

この本は「ラ メン博物館J内の町名となっている

「鳴戸町」、「蓮華町」、「鶴亀町」という 3つの町の昭和

33年当時の風景を描いたものである。町の中にある約

801古舗、それぞれの家族や経営者が巻き起こす事件な

どを当時由時代背景と絡ませながら描いている。例え

ば、次のような話はとの本の雰囲気と遊び心をよく伝

えるものである。

『その瞬間、大劇(ラーメン博物館内にある劇場)が

日劇になった。去る 2月16B (日曜日)、鶴亀商庖街主

催の第3回のど自慢大会における出来事である。完壁に

調子外れの「憧れのハワイ航路Jを歌った「れんげ湯

(銭湯の名前)Jの堀木兼三氏が這々の体でステ ヅか

ら消える。可会の「玉置歯科jの院長玉置浩氏が→段

と声を張り上げる。 ー・ ー 何はとニあれ鶴亀の

プレスリ こと平塚昌章宥第3回のど自慢大会優勝おめ

でとう。「ラピュ 美容室Jのミス鶴亀・小島明子嬢か

ら優勝トロフィーを授与される o '，.. ... ... ... J 

この杢の中 1:1主当時の官能小説「禁断の果茎jの.......J;車、主立七 附旦2.!Lta9.LJ

可幸三重晴富
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遍が掲載されているo これは見てのお楽しみ。また、最

後に昭和33年当時の出来事や流行などを取り上げた年

表が載っており、これを挑めていると戦後 10数年で日

本が復興し、活気を帯びた様子が伝わってくる。

ちなみに私が微かに記憶にある昭和33年当時は出来

事は次のようなものである。

-力道山ノレー・テーズ破る

.長嶋巨大入団で活躍

・「おーい中村君J、「星はなんでも知っている」ヒッ

卜(何故か歌っていたような気がする)

-日清チキノラーメン発売(兄弟で分け合って食べ

てた}

・皇太子妃に正田美智子さん決定(馬車でのパレー

ドの様子を近所の家の TVで1E座して見た)

(山田龍雄)

編集後記

圏昨年の8月に事務所を引っ越じて、ょうやくどこ

にどういう書類や備品が入っているのかがイメー

ジできるようになり、時間の無駄がなくなった今

日この頃です。

図よかネットの中で、しばらくシリーズ化しそう

なのが、「博物館つてなんだjと「グランドワ ク

トラスト」です。グランドワークト矛スト運動に

ついては、日本の全国組織として(財)グランド

ワーク協会が設立されていますが、福岡県内でも

興味のある方が集まって研究会を組織し、具体の

活動と併せ芯独自の方法が模索されているところ

です。今後も時折、当社町伊藤から活動状況が報

告されるものと思います。

図よかネットを A4版に衣替えして 5号日です。

数人の方から「前より見やすくなった」というお

褒めの言葉をいただきました。前回の変形A4版は

図表が小さくなり、見にくかったようです。これ

からも、「よか不ットJが少しでも皆さんの自に留

るよう努力したいと思し、ますので、日七時激励の程

よろしくお願いします。(だ)

園前号の (NO.24)の編集後記14行目に「枚数型

責任主義 Jとあるのは、「放牧型責任主義 Jの

誤りでした。ご訂正くださいますようお願いいた

します。(う)

(編集・発行)
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